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 2م فارس  النحو أملخص 

 التعليق على الأمثلة أمثلة أحكام وتعاريف الموضوع
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الفعل: هو اللفظ الذي يدل  تعريف

 على حدث مقترن بزمن معين،
 

 حدث +زمن معين

 فكلمة)كَتَبَ(

 

تدل على حدث وهو الكتابة، وتدل على زمن وهو 

 الماضي؛لذا فهي فعل،

 تدل على حدث فقط ولا تدل على زمن ؛ لذا فهي اسم         كلمة )استراحة(

الفاعل: هو ما يسند إليه  تعريف

 الفعل سواء أقام بالفعل أم لم يقم به

 داوود فاعل حقيقي؛ “وقتل داوودُ جالوتَ“ سواء أقام بالفعل

 )مات( أسند إليه فالرجل فاعل، لا لأنه قام بفعل الموت، بل لأن الفعل )مات الرجل( أم لم يقم به

  )ليس من كان وأخواتها( الجملة الفعلية: هي الجملة التي تبدأ بفعل تام تعريف

ل
ع
فا
ال

 

أولًا:أنه مرفوع وقد يرفع بالضمة أو بالألف أو بالواو 

 بحسب طبيعة

 فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة. : الطالبُنجح 

 لأنه مثنى.فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف  :الطالباننجح 

 : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه من الأسماء الستة. علمٍ: ذولا يفشل 

 فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم. المسلمونانتصر 

ثانياً:الفاعل لا يأتي جملة مطلقاً بل يكون اسماً مفرداً 

 كما مرّ، أو مصدراً مؤولًا

 الفاعل هنا اسم مفرد ) أي ليس جملة ولا شبه جملة ( الطلابأو  الطالبُنجح 

فالمصدر المؤول من )أن( والفعل)تزورَ( في محل رفع  )يسرّني أن تزورَني(

 فاعل. .والتقدير: تسرني زيارتك

فالمصدر المؤول من )أن( والفعل)تزورَ( في محل رفع  :)يُسعدني أنّك ناجحٌ(

 فاعل. .والتقدير: تسرني زيارتك
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ثالثاً: قد يجرّ الفاعل بحرف جر زائد فيكون مجروراً 

 لفظاً مرفوعاً محلًا

أحد: فاعل مجرور لفظاً بحرف الجر الزائد من مرفوع  ما جاءنا من أحدٍ

 على أنه فاعل محلًا

فزيد فاعل مجرور لفظاً بحرف الجر الزائد الباء  ومثل: أكر ِْم بزيدٍ

 على أنه فاعلمرفوع محلًا.

ع 
اب
ت

ل
ع
فا
ال

 

رابعا : الفاعل لا يتقدّم على فعله، فإذا تقدم صار مبتدا 

 والفعل خبراً عنه

 يعلو: فعل مضارع  والحقّ فاعل مرفوع يعلو الحق

يعلو: فعل مضارع والفاعل ضمير  و الحق: مبتدأ مرفوع الحق يعلو

 مستتر والجملة الفعلية من الفعل والضمير في محل خبر.

الفاعل اسما ظاهراً فيلزم فعلُه حالة خامساً إذا كان 

 الإفراد حتى لو كان الفاعل مثنى أو مجموعاً

 نجح الطالبُ
 

 نجح الطالبان//ولا تقل: نجحا الطالبان.
 نجح الطلابُ//ولا تقل: نجحوا الطلابُ.

 وهتان الجملتان تمثلان لغة  ) أكلوني البراغيث (

ويؤنث سادسا : يذكّر الفعل إذا كان فاعله مذكراً 

 إذا كان فاعله مؤنثاً

 ويجوز تذكير الفعل وفاعله مؤنث في حالتين

الأولى: إذا كان الفاعل مؤنثاً تأنيثاً مجازياً)لا يلد ولا 

 يبيض(

 حضر عليٌّ

 فاطمةُ ت حضر

 حضر بدون تاء التأنيث 
 حضرت اتصلت بها تاء التأنيث 

مجازي، لذا جاز عدم فالفاعل هنا الشمس وهي مؤنث  “وجمعَ الشمسُ والقمر

 تأنيث الفعل فقال: جمع ولم يقل جمعت

 الثانية: إذا فصل بين الفعل وفاعله بفاصل
 ما جاء إلا امرأةٌ،

 وحضر القاضي فاطمةُ.

الفعل جاء ، وحضر لم يؤنث بالتاء مع أن الفاعل مؤنث 

  ويجوز تأنيثهحقيقي لأنه فصل بينه وبين الفعل بفاصل 
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نائب الفاعل هو لفظ)اسم أو تركيب( تعريف 

يحل محل الفاعل عند غيابه ويأخذ أحكامه 

 ويصير عمدةً لا يمكن الاستغناء عنه

كلمة الحليب مفعول به منصوب     إذا بني الفعل  الحليبَشربَ الولدُ 

 وتصبح كلمة الحليب نائب فاعل مرفوع  الحليبُنقول  :  شُربَ للمجهول 

(مصدر مؤول في محل نصب    أنّ الدرس بدأ)   أأنّ الدرس بدعلم أخي 

يصبح المصدر   أنّ الدرسَ بدأنقول  عُلِْمَ إذا بني الفعل للمجهول مفعول 

 في محل رفع فاعل 

 أسباب غياب الفاعل

 
 

 أسباب غياب الفاعل

 العلم به “.وخُلِْق الإنسان ضعيفا : ” 

 أهميتهعدم  “إذا قيل لكم تفسحوا في المجالس فافسحوا”

 الخوف منه أو عليه )إذا كنا نعرف الفاعل( كُسِْر الزجاجُ

 الجهل به: سُرِق المتاعُ.

تختلف أشكال نائب الفاعل فهو مثل الفاعل 

 يأتي:

 اسماً ظاهراً .المتاعُسُرِقَ 

 ضميراً متصلًا لأمانتي. تُكوفئ

 منفصلًا أناما يُستثنى إلا 

نائب الفاعل ضمير مستتر تقديره هو يعود على  “إن هو إلا وحيٌ يوحى”

 وحي

قبل أن تستاك يُحبَّبُ 

 الصلاة

 ) أن تستاك ( مصدراً مؤولًا
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 ينوب عن الفاعل أشياءما ينوب عن الفاعل 

 أولًا: المفعول به

 ثانياً:بعض الظروفً

 ثالثاً: الجار والمجرور:

مدد تُ الحبلَ     مُدَّ 

 الحبلُ

صمتُ يومين    صيمَ 

 يومان

 الحبل : نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة.

نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه اللف  يومان :

 لأنه مثنى.ونوع نائب الفاعل هنا ظرف زمان 

جلستُ على الكرسي      

 جُلس على الكرسيّ

الجار والمجرور على الكرسي في محل رفع نائب 

 فاعل

ت
با
ري

تد
ال

 

 
 ضمير مستتر تقديره هي         نائب الفاعل               ”:     عليهم أربعين سنة  محرمةقال فإنها •

 

 ضمير مستتر تقديره هو      نائب الفاعل        “   إن هو إلا وحيٌ يوحى”•
 
 واو الجماعة        نائب الفاعل“:    وطعام الذين أوتوا الكتاب حل لكم وطعامكم حل لهم•

” 
 الميتة     نائب الفاعل“:      حُرِّمت عليكم الميتة والدم ولحم الخنزير•

 
 نفخةٌ    نائب الفاعل“:    فإذا نُفِْخَ في الصورِ نفخةٌ واحدة•
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 التعليق على الأمثلة أمثلة  أحكام وتعاريف الموضوع 

لق
ط

الم
ل 

عو
لمف

ا
 

 تعريف المفعول المطلق 

لتوكيد الفعل هو مصدر الفعل أو ما ينوب عنه يأتي 

أو بيان نوعه أو بيان عدد مرات حدوثه وحكمه 

 النصب.

كلمة)شُر ب( هي مصدر الفعل شَرِبَ وقد أكّدت  شرب الصادي الماء شرباً.

عملية الشرب وجاءت منصوبة لذا فهي مفعول مطلق 

 منصوب وعلامة نصبه الفتحة

يأتي المفعول المطلق لأحد ثلاثة أنواعه/أغراضه 

 تأكيد الفعل.أغراض: 

 

 والغرض من المفعول المطلق بيان نوع الفعل.

 
 
 
 

 االنوع الثالث: المبيّن للعدد

 “وكلّم الُله موسى تكليما:“

 “كُلَّما رُزقوا منها من ثمرةٍ رزقاً”

 “صلّوا عليه وسلموا تسليما.”

تكليماً ورزقا وتسليما: مفعول مطلق منصوب وعلامة 

 الفعل. نصبه الفتحه. والغرض منه توكيد

 “:وقل لهم في أنفسهم قولًا بليغاً

 “وارزقوهم وقولوا لهم قولًا معروفاً

 “يرونهم مثليهم رأي العين“

 قفزتُ قفزَ الأسدِْ

كلمة قولا ) في الآيتين ( وكلمة رأي وكلمة قفز : 

 مفعول مطلق منصوب جاء لبيان النوع 

 لأن هذه الكلمات جاءت موصوفة أو مضافة 

ودّ الذين كفروا لو تغفلون عن :“

عن أسلحتكم وأمتعتكم 

 “واحدة ميلةفيميلون عليكم 

الهدف من ذكر )ميلة( هو بيان العدد؛ لذا فهي مفعول 

 مطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة.

 

 مفعول مطلق منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى. :قراءتينقرأت الكتاب 

 سبحان وكدحا مفعول مطلق منصوب لفعل محذوف“ فملاقيه كدحاًيا أيها الإنسانُ إنك كادحٌ إلى ربك “”اللهِْ عما يصفون سبحانَ       التدريبات  

 غرض المفعول المطلق  صلحا توكيد الفعل  “                           صلحاًفلا جناح عليهما أن  يصلحا بينهما 

 غرض المفعول المطلق بيان النوع  “            المغشي عليه من الموت نظرَينظرون إليك ”و “ حسنة يكن له نصيب منها شفاعةًمن يشفع ”
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 التعليق على الأمثلة أمثلة أحكام وتعاريف الموضوع

له
ج

لأ
ل 
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لمف

ا
 

 تعريف المفعول لأجله هو

  قلبّي مصدر -1 

 لحدثٍ علةًيذكر  -2

  الفاعليشاركه في  -3

 

 كما يتشاركان في الزمن  -4
 ويسمى المفعول لأجله والمفعول من أجله والمفعول له.

مصدراً للأفعال التي أي  فـ)رغبةً( مصدر قلبّي -1 في العلمِرغبةً جئتُ 

 منشؤها الحواس الباطنة كالخوف والرغبة والحب

 ، ذكر لبيان علة الحدث)المجيء(-2

فاعل المجيء وهو يشاركه في الفاعل)أنا( أي إن -3

 وفاعل الرغبة هو أنا)فاعل في المعنى(

 فالرغبة مصاحبة للمجيء، -4

لذلك تعرب)رغبة( مفعولا لأجله منصوباً وعلامة نصبه 

 الفتحة. 

 فعول لأجلهالمشروط 

 أن يكون مصدراً -1

 
 

 “والأرضَ وضعها للأنامِ:“

 

فالأنام علة لحدوث الفعل لكنه ليس مصدراً فلا يجوز 

 نصبه.

 ولا يجوز نصب القراءة لأنها مصدر غير قلبي. جئت للقراءة، يكون مصدراً قلبياًأن  -2

 أحكام المفعول لأجله
 المفعول لأجله من المنصوبات لذا فالأصل فيه النصب-1

يجعلون أصابعهم في آذانهم من :“

 “الموت حذرَالصواعق 

كلمة حذر مفعول لأجله منصوب وعلامة نصبه 

 الفتحة.

 مفعول لأجله مقدم منصوب وعلامة نصبه الفتحة. رغبةً في العلم جئت إلى الجامعة. يجوز تقديم المفعول لأجله على عامله )الحدث(  -2

 في العلم.لرغبةٍ في العلم، ورغبةً يجوز: جئتُ  إذا استوفى المفعول لأجله كافة الشروط فنصبه على سبيل الجواز لا الوجوب
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 المفعول لأجله على ثلاثة أحوال: يأتي

: أن يكون نكرة أي مجرداً من أل التعريف والإضافة، 

 والأكثر في هذه الحالة نصبه، وقد يجرّ على قلةٍ

 

مَن  أمَّكم لرغبةٍ فيكم جُبر   

 ومن تكونوا ناصريه ينتصر 

 

لرغبة مفعول لأجله مجرد من ال والإضافة  والأكثر 

 نصبه ولكنه هنا جاء مجرور بمن 

أن يكون معرّفاً بأل التعريف، والأكثر جرّه لكنه 

 ينصب على قلة كقول الشاعر:

 لا أقعدُ الجبَن عن الهيجاءِْ  

 ولو توالت زُمَرُ الأعداءِْ           

معرف كلمة الجبن مفعول لأجله منصوب مع أنه 

 والأكثر جرّه لكنه ينصب على قلة

أن يكون مضافاً وهنا يجوز الجر والنصب على السواء 

 كقول الشاعر:

وأغفرُ عوراءَ الكريمِ ادّخارَه     

 وأعرض عن شتم اللئيم تكرّما

فالمصدر )ادّخار( مفعول لأجله منصوب وهو مضاف 

 والهاء ضمير  متصل مبني في محل جر مضاف إليه.

ت
با

ري
تد

ال
 

 هو:“ وجعلنا في قلوب الذين اتبعوه رأفةً ورحمةً ورهبانيةً ابتدعوها ما كتبناها عليهم إلا ابتغاءَ رضوانَ الله“المفعول لأجله في قوله تعالى:
 .ابتغاء

 والسبب:“ الدرس لكتابةجهزت قلمي ”لا يجوز نصب الكلمة المخطوط تحتها على أنها مفعول لأجله 
 ليس قلبياً.د. هذا المصدر 

 كرمني المدير لاحترامي أبي " ”لا يجوز نصب الكلمة المخطوط تحتها على أنها مفعول لأجله 

 ب . لعدم اتحادها مع الحدث ) كرمني ( في الفاعل        ) أي أن فاعل كرمني المدير وفاعل احترامي تقديره أنا فالفاعل اختلف (
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 المفعول فيه
 التعليق أمثلة  أحكام وتعريفات  الموضوع

يه
 ف

ول
فع

الم
 

 تعريف المفعول فيه
المفعولُ فيه)ويُسمّى ظرفاً(هو اسمٌ يَنتصبُ على 

 تقدير)في(، ويُذكرُ لبيانِ زمان الفعل أو مكانهِ.

 جئتك يومَ الجمعة
 

 "وقفتُ تحتَ عَلمَِ البلاد".

كلمة )يوم( منصوبة على الظرفية لأنها تضمنت معنى )في( 
 الجمعة.فالمعنى: جئتك في يوم 

تحت ظرفُ المكان منصوبة على الظرفية لأنها تضمنت معنى 
 ( )في

أما اذا لم يكن على تقدير )في( فلا يكون ظرفاً بل يكون 
 موقعه في الجملة كسائر الأسماء، على حسب

 يومٌ سعيد" ومُنا"ي
 سعيد"،يومٌ "يومُنا 

 الجمعة"، يومُ  جاء
 شبابك أيامَ "لا تضيّع 

 لم يكن على تقدير )في( لأنه  مبتدأتكون )يومنا ( 
 لم يكن على تقدير )في( تكون ) يوم ( خبرا  لأنه 

 لم يكن على تقدير )في( لأنه   وفاعلاً  تكون ) يوم (
 لم يكن على تقدير )في( لأنه  ومفعولاً به )أيام( ليست ظرفا وإنما 

ف   رفُ غَيْرُ المُتَصَرِّ فُ والظَّ رْفُ المُتَصرِّ  الظَّ
ما يُستعملُ ظرفاً وغيرَ ظرفٍ.  :  الظّرفُ المتصرفُ 

فهو يُفارق الظرفيّة إلى حالةٍ لا تُشبهُها كأن يُستعملَ 
شهرٍ ويومٍ  وهي  مبتدأ أو خبراً أو فاعلاً أو مفعولاً به

 وسنةٍ وليل"،

سرتُ يوماً أو شهراً أو سنةً أو 
 ليلاً".

 وهي وفا شهرٍ ويومٍ وسنةٍ وليل"، ظر هنا جاءت الكلمات 
 منصوبة على الظرفية لأنها تضمنت معنى )في (

 .)جاءت مبتدأ( اثنا عَشرَ شهراً  السنةُ "

 .)جاءت مبتدأ( ثلاثون يوماً  والشهرُ 

 .)جاءت مبتدأ( طويل والليلُ 

ني   جاءت فاعل  قدومِكَ  يومُ وسرَّ

 )مفعول به(. لقائك ساعةَ وانتظرتُ 

ما يُلازمُ  النّوعُ الأولُ والظرفُ غيرُ المُتصرفِ نوعانِ: 
النصبَ على الظرفيّةِ أبداً، فلا يُستعمَلُ إلا ظرفاً 

 منصوباً،

بَ من الظروف  انَ وأنّى وذا صَباحٍ وذاتَ ليلةِ". ومنه ما رُكِّ نحو "قَط وبينما وإذا وأيََّ
 كصباحَ مساءَ وليلَ ليلَ.

ما يَلزَمُ النصبَ على الظرفيّة أو الجرِّ  النوع الثاني
 بمن أو إلى أو حتى أو مُذ أو مُنذُ،

 

)بمعنى هناك(  نحو "قَبل وبَعدَ وفوق وتحت ولدَى وَلدُنْ وعندَ ومتى وأينَ وهُنا وثَمَّ
وحيث والآن". )وتُجرّ "قبل وبعد وفوق وتحت ولدى ولدن وعند" بـ)من(. وتجر 

ن وهنا وثم وحيث" بمن والى. وقد  وتجر "الآن" "متى" بالى وحتى. وتجر "أي
 بمن وإلى ومذ ومنذ. 
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يه
 ف

ول
فع

الم
 

ما ينوب عن الظرف ينوبُ فيُنصَبُ على أنهُ مَفعولٌ 

 فيهِْ

الُمضافُ إلى الظرفِْ، مّما دَلَّ على كُليّةٍ أو  -1

 بعضيّة

 "مشيتُ كلَّ النهارِ،

 ونمتُ بعضَ الوقتِْ

 ”ولعبتُ نصفَ ساعة

 تعرب ظرفاً أو مفعولًا رفيه منصوباً وهو مضاف.كل 

 تعرب ظرفاً أو مفعولًا رفيه منصوباً وهو مضاف. بعض

 تعرب ظرفاً أو مفعولًا رفيه منصوباً وهو مضاف.نصف 

 وقفتُ طويلًا من الوقت صِْفة الظرف -2

 وجلستُ شرقيَّ الدار".

 تعرب ظرفاً أو مفعولًا رفيه منصوباً 

 مفعولًا رفيه منصوباً وهو مضاف.تعرب ظرفاً أو 

 هذا:اسم إشارة مبني في محل نصب على الظرفية. مشيتُ هذا اليومَ مشياً مُتعِْباً. الذي بعده ظرف زمان معرف بألاسم الإشارة، -3

العدَدُ الممَيّزُ بالظرفِْ،أي الذي يكون معدوده  -4

 ظرفاً

 نصبه الياء لأنه جمع مذكر سالم.ثلاثين:ظرف زمان منصوب وعلامة  سافرتُ ثلاثين يوماً.

 ن منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه جمع مذكر سالم.أربعين :ظرف مكا وسرتُ أربعين فرسخاً

 ستةَ:ظرف زمان منصوب وعلامة نصبه الفتحة وهو مضاف. ولزمتُ الدارَ ستةَ أيام

المصدرُ المتضمنُ الظّرفِْ، وذلك بأن يكون  -5

فيُحذَفُ الظّرفُ الظرف مضافاً إلى مصدر، 

 المضاف، ويقوم المصدرُ )وهو المضاف إِليه( مَقامَهُ،

 ”سافرتُ طلوعَ الشمس

وقتَ طلوعِ( وقت: ظرف زمان منصوب وعلامة نصبه “والأصل

الفتحة وهو مضاف. حذفت كلمة وقت واتفينا بالمصدر كلمة 

 طلوع وتعرب نائب عن ظرف الزمان منصوب 

  الظروف التي تكون دائماً مبنية في محل نصبظروف تلازم البناء وهي 

) قَط ( ظرفٌ للماضي على سبيل الاستغراق،  -1

 يَستغرقُ ما مضى من الزَّمان

 "ما فعلتُهُ قطُّ" 

تعرب قط دائما ظرف 

 زمان مبني على الضم

أي ما فعلتُهُ فيما انقطعَ من عُمري. ويُؤتى به بعدَ النفي أو 

جميع أجزاءِْ الماضي، أو الاستفهامِ  الاستفهام للدلالة على نفي

 عنها

هذا ومن الخطأ نحويا لأنَّ الفعلَ هنا أفعله مُستقبَلٌ، و "قطّ"  "لا أفعلُهُ قَطُّ"،

 ظرفٌ للماضي.
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)إذا وإذ  ( إذا ظرفٌ للمستقبَل، مَتَضمنٌ معنى -2 

 الشرطِْ غالباً.  وإذ  ظرف لما مضى من الزمان

 إذا تفيد المستقبل وهي ظرف زمان مبني على السكون  إذا جئتني أكرمك

 إذ تفيد الماضي وهي ظرف زمان مبني على السكون أتذكرُ إذ  تقابلنا؟

هنا وثَمَّ اسما إشارةٍ للمكان. فهُنا يُشار به إلى  -3

 المكان القريب وثَمَّ يُشار به إلى البعيد.

 اجلس هنا 

 ليس ثم أو ثمة أحد

 السكون. هنا ظرف مبني على

 ثم أو ثمة ظرف مكان مبنّي على الفتح.

"إجلِْس  حيثُ يجلسُ أهلُ  حيثُ ظرفٌ للمكان، مبنيٌّ على الضمِّ، -4

 ”.الفضلِ

 حيثُ ظرفٌ للمكان، مبنيٌّ على الضمِّ،

دُون ظرفٌ للمكان. وهو نقيضُ "فو ق"، نحو  -5

 "هو دونَه"، أي أحُّطّ منه رتبةً، أو منزلةً، أو مكاناً

 دون ظرف مكان مبنّي على الفتح. "قعدَ خالدٌ دونَ سعيدٍ"

ت
با
ري

تد
 

 إعراب )يوماً( في قولنا:
 .مفعول فيه منصوب وعلامة نصبه الفتحةد.  انتظرتك يوماً كاملًا:

 .اسم إن منصوبج.  إنّ في الأسبوع يوماً مباركاً.
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إعرابها، فإذا كان ما قبلها مرفوعاً كانت مرفوعة، وإذا كان ما قبلها منصوباً كانت منصوبة ...وهكذا وهي التوابع هي كلمات تابعة لما قبلها في التوابع: 

 العطف والنعت والبدل والتوكيد.

 أولًا العطف 
 التعليق على الأمثلة الأمثلة الأحكام والتعاريف الموضوع

ف
ط

لع
لًا ا

أو
 

هو تابع يتوسط بينه وبين متبوعه أحد أحرف 

ولا يتبع المعطوف المعطوف عليه إلا في العطف 

الإعراب، فلا يتبعه في التعريف والتنكير أو 

 الإفراد والتثنية والجمع.

فـ)زيتاً( معطوف على )لبنا( بوساطة الواو. والعطف يكون على أول  اشتريتُ لبناً وزيتاً ولحماً وخبزاً.

 مذكور، لذا فـ)خبزاً( معطوف على)لبناً( وليس على)لحماً(

 زيد معرفة ورجل نكرة ف يجوز عطف نكرة على معرفة ورجلجاء زيد 

 ضيفان مثنى وأبي مفردويجوز عطف مثنى على مفرد، .وضيفانحضر أبي 

 معاني حروف العطف : 
الواو : تفيد مطلق الجمع والمشاركة بين 

 المتعاطفين دون التقيد بترتيب

 خلق الله الناسَ وآدمَ

 ويجوز خلق الله آدم والناس 
 يدل على أنه لا يشترط فيها الترتيب

} إذا زلزلت الأرض زلزالها 
وأخرجت الأرض أثقالها وقال 

 الإنسان ما لها {
 أن الواو قد تحتمل الترتيب فهذه أحداث مرتبة على التوالي.

ـ الفاء : تفيد العطف مع الترتيب 2

 والتعقيب . أي العطف بلا مهلة أو تراخ . 

 المعلم)وهذا الترتيب( مباشرة وبلا مهلة الطالب جاء بعد أفادت الفاء أن دخول  دخل المعلمُ فالطالبُ.

يصحّ ذلك على الرغم من وجود مهلة بين الحدثين، لكنهما  نزل المطر فنبت الزرع

 الواقع وليس بينهما حدث فاصل متعاقبان في

 لا يصحّ لوجود أحداث بين الحدثين. نزل المطر فأحصد الزرعُ،

ثم : تفيد العطف مع الترتيب والتراخي ، أي 

 بمهلة

والله خلقكم من تراب ثم  }

 {من نطفة 

أي كان الخلق أولا لآدم من التراب ، وهو المعطوف عليه ، ثم لبني 

 المعطوف، وقد تأخر خلق بني آدم عن أبيهمآدم من النطفة ، وهو 

حتى : تفيد الغاية والتدريج فلكي تكون )حتى( 

حرف عطف لا بد أن يكون ما بعدها غاية في 

فإنك تدرجت في أكلها حتى وصلت إلى رأسها وهو أقل الأشياء منزلة فيها  أكلتُ السمكةَ حتى رأسَها

 فأكلته
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 إن الموت طال الناس جميعاً حتى وصل الأنبياء وهم أعلى الناس رتبةً. مات الناسُ حتى الأنبياءُ، الزيادة أو النقصان بالنسبة لما قبلها،

 هذا لا يجوز لأن الرجال ليسوا أحط من الناس ولا أعلى منهم. يموت الناسُ حتى الرجال

أو : وتفيد مع العطف عدة معاني، فإذا جاءت بعد 

 الإباحةطلب أفادت التخيير أو 

 أما إذا جاءت بعد جملة خبرية فإنها تفيد الشك

 ومن معانيها كذلك التقسيم

 كانت للتخيير فقط، لأنه لا يجوز أن تتزوج الأختين معاً تزوّج فاطمة أو أختها

   يكون المقصود التخيير أو الإباحة.لعدم وجود مايمنع كالمثال السابق خذ قلما أو مسطرة 

 ثمانون.علامتك سبعون أو 

 .{لبثنا يوما أو بعض يوم  }
 الجملتان خبريتان ليس فيهما ما يدل على الطلب لذلك تفيد الشك

 هنا تفيد معنى توضيح أقسام الكلمة وليس الشك فيها كما في المثال السابق الكلمة اسم أو فعل أو حرف .

) 
فة

ص
 ال

( 
ت

نع
ال

 

هو: اسم تابع مشتق، أو مؤول بمشتق، يتبع 

الذي سبقه ليفيد تخصيصه، الاسم 

توضيحه، أو مدحه، أو ذمه، أو تأكيده   أو

 ، أو الترحّم عليه.

 كريم نعت مرفوع لأن المنعوت ضيف مرفوع  .كريمٌزارنا ضيفٌ 

 مخلصا نعت منصوب لأنه تابع للمنعوت صديقا منصوب .مخلصاًعاملتُ صديقاً 

 مجتهد مجرور لأن المنعوت طالب مجرور  .مجتهدٍتعرّفتُ إلى طالبٍ 

يتبع النعت المنعوت في الإعراب 

والتعريف، والتنكير والتذكير، 

 والتأنيث والإفراد، والتثنية، والجمع.

 .كريمٌ زارنا ضيفٌ 
 زارنا الضيف الكريم 

 يتبع النعت المنعوت في والتعريف، والتنكير

 .فاضلةٌ هذه امرأةٌ 
 وهذا رجل فاضل

 النعت المنعوت في والتذكير، والتأنيثيتبع 

 .مجتهدٍ تعرّفتُ إلى طالبٍ 
 .مجتهدانِ أنتما طالبانِ 

 .المخلصينَ أحبّ المعلمين 
 

 يتبع النعت المنعوت في الإفراد، والتثنية، والجمع.

يعجبني الرجلُ كريٌمجاء 

 رجلان المجتهدانِ
 )للمخالفة في التعريف والتنكير( لا يجوز:

 )للمخالفة بين الإفراد والتثنية(. لا يجوز: الطالبين المجتهدَأحب 
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 التعليق على الأمثلة الأمثلة الأحكام والتعاريف الموضوع

يد
وك

الت
 

هو تابع يذكر لدفع ما قد يتوهمه 

السامع من التجوز والاحتمال في المتبوع أو 

 للعناية بالمتبوع والاهتمام به.

فكلمة)نفسه( تزيل التوهم أن يكون مدير مكتب الوزير  أعطاني الوزيرُ نفسُه الكتاب.

 هو من أعطاك الكتاب، لذا فـ)نفسه(توكيد للوزير.

أخاك أخاك فإنّ من لا أخا له  

 كساعٍ إلى الهيجاء بغير سلاح     

جاءت كلمة )أخاك( الثانية للاهتمام باللفظ والعناية به 

 وتوكيده فهي توكيد للأولى.

 أنواع التوكيد
: هو تكرارالكلمة بلفظها،  التوكيد اللفظي

إن فعلا ففعل، وإن اسما فاسم، وإن حرفا 

فحرف، وإن جملة فجملة، وذلك للعناية بالمعنى 

 والاهتمام به . 

 بتكرار لفظه فقد أكد الفعل)أتاك( أتاك أتاك اللاحقون 

 أكد الحرف لا بتكراره لا لا تتأخر عن الحضور .

قد قامت  قد قامت الصلاة ،

الصلاة . فإن مع العسر يسرا إن 

 “.مع العسر يسرا

 
 لة بتكرار لفظها مأكدت الج

 التوكيد المعنوي

وهو الذي يذكر لرفع التوهم عن متبوعه، وله 

ألفاظ مخصوصة حصرها النحويون في )عين ، 

ونفس ، وكل ، وجميع ، وعامة ، وكافة ، 

وكلا ، وكلتا وأجمع  وأجمعون وجُمَع( 

 ة أن يتصل بها ضمير يعود على المؤكَدشريط

نفس: توكيد معنوي مرفوع وعلامة رفعه الضمة والهاء  وصل المسؤولُ نفسُه.

 ضمير متصل في محل جر مضاف إليه.

عين: توكيد معنوي منصوب وعلامة نصبه الفتحة والهاء في  صافحتُ المديرَ عينَه

 محل جر مضاف إليه.

 وصل المسؤولُ نفسُه.

 صافحتُ المديرَ عينَه

ـ نفس ، وعين : يستخدمان لرفع التوهم عن الذات ، أو ما يعرف 

 بتوهم المجاز ، أو السهو والنسيان .

إذا كان الموكَّد مثنى أو جمعاً جمعنا كلمة 

 نفس أو عين على وزن )أفعُل(ثم ألحقناها ضمير

 فاز المتسابقان أنفسُهما.

ج شاركت الطبيبات أعينُهنّ في علا

 الجرحى

إذا كان الموكَّد مثنى أو جمعاً جمعنا كلمة نفس أو عين على 

 يعود على المؤكد وزن )أفعُل(ثم ألحقناها ضمير
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ا(
كلت

 و
لا

ك
( 

ب
را

ع
إ

 

كل وجميع ، وعامة ، وكلا وكلتا وتستخدم 

لرفع التوهم عن الشمول والعموم ، أي إذا 

كان المؤكَد مكوناً من أجزاء يصح وقوع 

 بعضها دون بعض 

 ويشترط في المؤكد أن يكون معرفة .  -

 كلُّهم.سافر المعتمرون 

 عامتَهماستقبلنا الزائرين 

 كلاهما.تفوق المجتهدان 
 هما كلتافازت المتسابقتان 

 

والمؤكد )  لرفع التوهم عن الشمول والعموم كلهم توكيد مرفوع 

 المعتمرون ( معرفة 

والمؤكد  لرفع التوهم عن الشمول والعموممنصوب توكيد  عامتهم

 ( معرفة  زائرين ) ال
 كلاهما وكلتاهما توكيد مرفوع بالألف لأنه ملحق بالمثنى 

تعرب كلا وكلتا توكيدا معنويا إذا اتصل 

بهما ضمير، أي إذا أضيفتا إلى ضمير وفي هذه 

الحالة يعاملان معاملة المثنى فيرفعان بالألف، 

 وينصبان بالياء ويجران بالياء لأنهما ملحقان

 سافر الضيفان كلاهما
توكيد معنوي مرفوع وعلامة رفعه الألف وهو مضاف والضمير في 

 محل جر مضاف إليه.

 كافأت الفائزتين كلتيهما.
توكيد معنوي منصوب وعلامة نصبه الياء، وهو مضاف والضمير 

 في محل جر مضاف إليه.

أما إذا أضيفتا إلى الاسم الظاهر، فيعربان 

حسب موقعهما من الجملة إعراب الاسم 

المقصور ، حيث تقدر عليهما علامات الإعراب 

 الضمة والفتحة والكسرة.

 المقدرة على الألف.فاعل مرفوع بالضمة  الضيفين. كلاسافر 

 مفعول به منصوب بالفتحة المقدرة على الألف. الفائزتين. كلتاكافأت 
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 التعليق على الأمثلة الأمثلة الأحكام والتعاريف الموضوع

دل
لب

: ا
عاً

اب
ر

 

البدل: هو التابع المقصود بالحكم، بلا 

 واسطة بينه وبين متبوعه.

المبدل منه البدل من التوابع أي إنه يتبع 

 في إعرابه رفعاً ونصباً وجراً.

أحب شاعر العربية أبا 

 المتنبيالطيب 

المتنبي هو المقصود بالحكم وأنه جاء بعد متبوعه)أبا( من 

دون واسطة أي من دون حروف، لذا فهو بدل وهو منصوب 

 لأن المبدل منه منصوب

))وَوَهَب نَا لَهُ مِْن  رَح مَتِْنَا 

 نَبِْيّا(( هَارُونَأَخَاهُ 

ف)هارون( هو المقصود بالحكم لذا فهو بدل و)أخاه( هو 

 المبدل منه.  منصوب لأن المبدل منه منصوب

  أنواع البدل

: البدل المطابق أو بدل كل النوع الأوّل

من كل، وهو بدل الشيء مما كان 

 طبق معناه

ومنه الاسم المعرّف بعد اسم الإشارة إذا 

هذا الاسم  كان اسم الإشارة يشير إلى

 مثل

))اهدنا الصراطَ المستقيمَ 

صراطَ الذين أنعمتَ 

 عليهم((.

صراط: بدل من الصراط منصوب وعلامة نصبه الفتحة. 

 لاحظ أن البدل)صراط( هو نفسه المبدل منه)الصراط(.

 )إنّ هذا الدينَ متيٌن(

الدين: بدل من هذا منصوب وعلامة نصبه الفتحة 

لدين( هو نفسه المبدل منه الظاهرة. لاحظ أن البدل)ا

 )هذا(

: البدل بعض من كل، وهو النوع الثاني

ما كان فيه البدل جزءاً من المبدل منه 

 ساءٌ أكان الجزء قليلًا أم كثيراً.

 .حاراتِْهازرتُ القدسَ 

 

حارات: بدل من القدس منصوب وعلامة نصبه الكسرة 

 لأنه جمع مؤنث سالم

 نِْص فَهُ:))قُمِ اللَّي لَ إِلَّا قَلِْيلًا 

 أَوِ ان قُص  مِْن هُ قَلِْيلا((.

 فـ)نصفه( بدل من الليل منصوب وعلامة نصبه الفتحة.
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النوع الثالث: بدل الاشتمال وهو ما كان 

فيه البدل شيئاً يشتمل عليه المبدل منه، 

 فهو شيء معنوي.

المعلم مرفوع وعلامة رفعه الضمة. لا حظ أن علمه: بدل من  نفعني المعلمُ علمُهُ.

 المعلم يشتمل على العلم وليس العلم جزءاً من المعلم.

ولا بد في هذين النوعين)الاشتمال وبعض 

من كل( من ضمير في البدل يربطه 

بالمبدل منه، وقد يكون الضمير 

 مذكوراً أو مقدّراً

 كثير:))ثم عموا وصمّوا 

 منهم((

)منهم( يربط البدل)كثير( بالمبدل منه)واو أن الضمير في 

 الجماعة(

))يسألونك عن الشهر 

 الحرامِ قتالٍ فيه((

 أن الضمير في )فيه( يربط البدل)قتال( بالمبدل منه)الشهر(

 

 تدريبات

بين نوع البدل المخطوط تحته في 

 كل مما يلي وبين المبدل منه:

 وقد لامني في حب ليلى أقاربي

 وابن عمي وابن خالي وخاليا أخي
 بدل مطابق والمبدل منه: أقاربي

      وسناؤنا مجدُنابلغنا السماء 

 وإنا لنبغي فوق ذلك مظهرا
 بدل اشتمال والمبدل منه: الضمير)نا( في بلغنا

ذات  النارِ.))قتل أصحاب الأخدودِْ 

 الوقود((
 بدل اشتمال والمبدل منه: النار
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 أولًا: الحال     بالمفعولالمشبهات 
 التعليق على الأمثلة الأمثلة الأحكام والتعاريف الموضوع

ال
لح

: ا
لًا

أو
 

الحالُ وصفٌ فضلةٌ يُذكرُ لبيانِ 

 هيئَةِْ صاحبه

 

 

ومعنى كون الحال فضلة أنه ليس 

ركناً أساسياً في الجملةوليس معنى 

ذلك أن يصح الاستغناء عنه ،اذ قد 

 عنها تجيء الحال غير مستغنى

 تجيء الحالُ من الفاعل، ) الغائب ( ".سالماًرجعَ الغائبُ 

 ) الفاكهة (وتجيء الحالُ من نائب الفاعل، ".ناضجةتُؤكلُ الفاكهةُ 

 )الهلال ( وتجيء الحالُ من الخبِر، هذا الهلالُ طالعاً".

 وتجيء الحالُ من المبتدأ، أخي" مجتهداًنحو "أنتَ 

 وتجيء الحالُ من المفعول به، .فِْجّةًلا تأكل الفاكهة 

 وقد تأتي الحالُ من المضاف إليه ) وهو الكاف في مرجعكم ( ((جميعاً))إليه مرجعُكُم 

))وما خلقنا السماء والأرض وما بينهما 

 ((لاعبين

حتى تعلموا وأنتم سكارى ))لا تقربوا الصلاة 

 ما تقولون((.

ولا يصح أن تحذف  الآيتين غير مستغنى عنهاالحال جاءت في 

 أبدا 

 شروط الحال
 يشترطُ في الحال أربعةُ شروطٍ

أن تكونَ صفةً مُنتقلةً، لا ثابتةً 

 )وهو الأصلُ فيها(،

 وهذا قليل وقد تكونُ صفةً ثابتةً

 حال متنقلة أي إنها ليست ملازمة للشمس صافيةًطلعت الشمسُ 

 ((ضعيفاً))خُلِْقَ الإنسانُ و    ((حيّاً))يومَ أُبعثُ 

 من رِجلَيها أطولَوخَلَقَ الُله الزَّرافةَ يَدَيها 

 ((.مفصّلًا))أَنزلَ إليكم الكتابَ و

 هذه الأحوال جميعها ثابتة

أن تكونَ نكرةً، لا معرفةً.وإذا 

 جاءت معرفة فإنها تؤول بنكرة

 ،وحدهُآمنتُ بالله 

 فالأولَ" الأولَ"أُدخلُوا 

 وطاقتكَ" جُهدَكَ"إفعل  هذا 

 فوحده حال منصوب وجاءت معرفة فتؤول بنكرة  أَي منفرداً،

 أي متَرتِّبيَن.فالأول حال منصوب وجاءت معرفة فتؤول بنكرة  

 أي جاهداًجهدك حال منصوب وجاءت معرفة فتؤول بنكرة  
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 راكباً قاعداً،مظلوماً، كبيراً...أن تكون مشتقّةً، لا جامدةً. أي إنها مشتقة من فعل مثل:ماشياً  

الحال المفردة أي أن تكون  أنواع الحال الأول:

 الحال كلمة واحدة
 حال منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه جمع مذكر سالم. .فرحينرجع الطلاب 

الثاني:الحالُ الجملة. هو أَن تقعَ الجملةُ الفعليةُ، 

وحينئذٍ أو الجملةُ الاسميّة، مَوقعَ الحال، 

 تكونُ مؤَوَّلة بمفرد،

 يركض في محل نصب حال والتأويلُ: راكضاً.  .يركُضُجاء سعيدٌ 

 فجملة)دمعه متحدر( في محل نصب حال. والتأويلُ:  مُتحدِّراً دَمعُهُ. .دَمعُهُ مُتحدَّرٌذهبَ خالِْدٌ 

ويُشترطُ في الجملة الحاليّة أن تَشتملَ على رابط 

 الحاليربطُها بصاحب 

 فالرابط هنا واو الجماعة في )يبكون(. ))وجاءُوا أَباهم عِْشاءً يبكونَ((

 فالرابط هنا واو الحال،) ونحن ( ))لَئِْن  أكلَهُ الذئبُ ونحنُ عصبةٌ((

 فالرابط واو الحال والضمير)هم(. ))خرجوا من ديارهم وهم أُلوفٌ((

أَن يقعَ الظرف أو  الثالث:الحال شبه الجملة،

 الجارُّ والمجرورُ في موقعِ الحال

، بين: ظرف مكان منصوب وهو مضاف والسحاب مضاف  السحابِْ، بيَنرأيتُ الهلالَ 

 إليه وشبه الجملة في محل نصب حال

في: حرف جر وزينة اسم مجرور وعلامة جره الكسرة  ((.في زينتهِْ))فخرجَ على قومهِْ 

 والمجرور في محل نصب حال.وشبه الجملة من الجار 

 التمييز 

 تعليق على الأمثلة أمثلة أحكام وتعاريف

التمييز اسم نكرة فضلة جامد بمعنى)من( يذكر ليزيل الإبهام عما قبله من 

 اسم أو جملة

أي من قمحٍ. فـ)قمحاً( تمييز لأنها أزالت الإبهام عن كلمة)رطل(  قمحاًاشتريت رطلًا 

 لاحتمال أن تكون رطلًا زيتا أو لبناً أو سمناً....هذه الكلمة مبهمة 

الإبهام في جملة فجاءت كلمة قوةً لتزيل هذا الإبهام. هذا مثال على  ))وكانوا أشدَّ منهم قوةً((.

 تبين فيم هم أشد منهم
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 التمييز على نوعين: هما       تمييز نسبة         وتمييز ذات.

 الجملة، ويسمى أيضاً التمييز الملحوظ.أولا ـ تمييز النسبة، أو 

 وهو الاسم الذي يذكر لبيان الجملة المبهمة 

 ماء تمييز نسبة ملحوظ منصوب جاء لبيان جملة  ماءً ،فاض الكوب 

 ذرة تمييز نسبة ملحوظ منصوب جاء لبيان جملة ذرةً .وزرعنا الأرض 

 وهو الاسم النكرة الذي يذكر لإزالة الغموض عن اسم مفرد سبقه، ويكون في المواضع التالية:ثانيا ـ تمييز ذات أو مفرد ، ويسمى التمييز الملفوظ . 

 ، ـ بعد العدد 1          مواضع أو أنواع التمييز الملفوظ

 ((بقرات))إني أرى سبع  روراً وأعرب مضافاً إليه ( كان مج11-3فإذا جاء بعد الأعداد من ) -
سبع وتعرب مضاف إليه مجرور بقرات كلمة جاءت لتمييز العدد 

 وعلامة جره الكسرة.

 يعرب تمييز منصوب وعلامة نصبه الفتحة.كوكباً:  ((كوكباً:))إني رأيت أحد عشر  ( كان منصوباً وأعرب تمييزاً،99-11وإن جاء بعد الأعداد من) -

 بعد المقادير،والمقصود بالمقادير الوزن والمكيال والمساحةـ  2
 صوفا تمييز منصوب  . صوفاًواشتريت مترا 

 قمحا تمييز منصوب قمحاًوبعت صاعا 

 ـ التمييز الواقع بعد شبه تلك المقادير 3
  ، وحفنة تمراً،سمناًوعاء 

 يره((. خيرا.   ومنه قوله تعالى ))ومن يعمل مثقال ذرة سحاباًما في السماء موضع راحة 

 ـ ما كان فرعا للتمييز، وهو كل اسم تفرع عن الأصل 4
فضة وحديدا تمييز منصوب وهذا النوع من التمييز يجوز فيه الجر  فضةً  : أملك خاتما

 حديداًولبيتنا بابٌ  ، بالإضافة أو بـ)من(

 .طاب أخي نفساًد. أ. إني رأيت أحد عشر كوكباً     ب. عندي عشرون كتاباً.    ج. اشتريت رطلًا زيتاً.             الجملة التي فيها تمييز نسبة هي: تدريبات :

 ملخص العدد 

 ا اثنتا عشرة طالبة العددان واحد واثنان يطابقان المعدود في التذكير والتأنيث دائما : رجل واحد وامرأة واحدة كتابان اثنان وقصتان اثنتان أحد عشر كوكب

 إحدى وثلاثون ليلة واثنان وأربعين يوما 

 –أربعة عشر قلما خمس عشرة مسطرة –يخالف العدد المعدود في التذكير والتأنيث دائما ثلاثة أيام سبع ليال (. 9-3ثانياً: الأعداد من ثلاثة إلى عشرة )

 ست وثلاثون كلمة وثمانية وخمسون حرفا 

  ( يطابق إذا جاء مفرد ) عندي عشرة كتب وعشر قصص ( وتخالف مركب ) عندي خمسة عشرة قلما وست عشر مسطرة ( 11العدد ) 


